



Conseil économique et social

Distr. générale
7 décembre 2017
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Soixante-deuxième session

12-23 mars 2018

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale
sur les femmes et à la vingt-troisième session
extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée
« Les femmes en l'an 2000 : égalité entre les sexes,
développement et paix pour le XXI^e siècle »

Déclaration présentée par Habitat for Humanity International, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

Habitat for Humanity International a le plaisir de présenter une déclaration au nom de sa campagne Solid Ground ainsi que des 17 organisations partenaires et 34 réseaux nationaux qui la mettent en œuvre. Habitat for Humanity International est une organisation non gouvernementale mondiale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social (ECOSOC), qui œuvre dans plus de 70 pays par l'intermédiaire d'organisations nationales, de filiales et de partenaires communautaires locaux. Sa vision est celle d'un monde où chacun a un lieu de vie sûr et décent. Au cours des 40 dernières années, Habitat for Humanity a établi des partenariats avec des ménages à faible revenu dans le monde entier, améliorant ainsi les conditions de logement de près de 7 millions de personnes à faible revenu.

Les personnes ne disposant pas des documents requis pour la terre sur laquelle elles vivent représentent 75 pour cent de la population mondiale. On estime qu'au moins un milliard de personnes dans les villes du monde entier (une majorité de femmes) ne disposent pas de droits fonciers garantis. Grâce à la sécurité des droits fonciers, les personnes sont plus susceptibles d'investir dans leur maison, leur famille et leur communauté. Le contrôle de la terre constitue un moyen d'autonomisation économique et sociale des femmes. Les droits fonciers sont particulièrement importants pour renforcer la résilience et se remettre d'un conflit ou d'une catastrophe.

En mars 2016, à l'occasion de la Journée internationale de la femme, Habitat for Humanity a lancé sa campagne mondiale de sensibilisation pour mobiliser les sympathisants actuels et récents et encourager les dirigeants à promouvoir des politiques et de systèmes qui améliorent l'accès à la terre pour le logement. S'appuyant sur le travail de longue date d'Habitat sur l'égalité des femmes et des hommes, l'une des campagnes de Solid Ground concerne l'égalité des femmes et des hommes en matière de droits de propriété.

En octobre 2016, à Habitat III, la troisième Conférence des Nations Unies sur le logement et le développement urbain durable, qui s'est tenue à Quito (Équateur), Habitat for Humanity International a annoncé son engagement public dans le cadre de la campagne Solid Ground visant à sensibiliser l'opinion publique et à améliorer les politiques et les systèmes pour aider 10 millions de personnes à accéder à la terre pour se loger. Les efforts de sensibilisation de Solid Ground se sont concentrés sur l'inclusion de la sécurité foncière et du logement abordable dans son document final, le Nouveau Programme pour les villes. Ce document, signé à Habitat III par plus de 160 nations, encourage « le renforcement de la sécurité des droits fonciers pour tous, tout en reconnaissant la pluralité des types de régime foncier... en accordant une attention particulière à la sécurité des droits fonciers des femmes, élément clef de l'autonomisation, notamment en mettant en place des mécanismes administratifs efficaces. »

Plus de 150 pays se sont réunis à deux reprises en 13 mois pour poser les fondements essentiels à l'amélioration des conditions de vie dans le monde. Un an avant l'adoption du Nouveau Programme pour les villes, le Programme de développement durable à l'horizon 2030 a énoncé 17 objectifs de développement durable conçus pour guider le développement mondial jusqu'en 2030, dont l'objectif 5 (parvenir à l'égalité des sexes et autonomiser toutes les femmes et les

filles) et l'objectif 11 (faire en sorte que les villes et les établissements humains soient ouverts à tous, sûrs, résilients et durables).

Ensemble, ces deux cadres mondiaux fournissent un plan directeur commun aux dirigeants, aux donateurs et aux défenseurs et tracent les grandes lignes d'un développement urbain durable pour les décennies à venir. Bien que ces accords méritent d'être applaudis, ils sont également volontaires et leur mise en œuvre n'est pas garantie. La campagne Solid Ground est un outil dont le réseau et les partenaires d'Habitat for Humanity tirent parti pour assurer la responsabilité dans leur mise en œuvre.

Les pays où la campagne Solid Ground est mise en œuvre couvrent de nombreux fuseaux horaires, langues et cultures, mais ils partagent un obstacle commun qui prive les gens de logements de qualité – l'accès à la terre. Bien que les femmes représentent plus de la moitié de la population mondiale, de nombreux pays ont des croyances culturelles ou des lois spéciales sur la propriété foncière qui sont discriminatoires à l'égard des femmes, en particulier des mères célibataires. Les femmes sont plus touchées par les droits fonciers puisque, dans certains pays, la propriété masculine est privilégiée par rapport à la propriété féminine en ce qui concerne les systèmes de succession paternelle, les règles permettant uniquement aux maris de posséder des terres et d'autres pratiques coutumières. Ces obstacles ne laissent souvent aux familles d'autres choix que de se réfugier chez leurs amis ou de s'installer dans des bidonvilles, où vit une personne sur sept sur la planète.

Entendre l'histoire de la spécialiste de la sensibilisation à Habitat for Humanity Lesotho met en lumière les réalités de ce qui peut arriver aux veuves dans certaines cultures et certains pays. Malgré la fusion de leurs biens lors de son mariage, lorsque son mari est décédé, tous ses biens – meubles et immeubles – lui ont été retirés, ainsi qu'à son enfant, par sa belle-famille. Bohlokoa raconte son expérience personnelle de déshéritement après la perte de son mari : « Mon mari et moi avons commencé à construire ce qui devait être la maison de nos rêves pour notre famille, mais après son décès, j'ai tout de suite été isolée par ma belle-famille et mon monde a été bouleversé ». Par l'intermédiaire d'Habitat for Humanity Lesotho, Bohlokoa est maintenant activement engagée dans la campagne Solid Ground, et joue un rôle essentiel dans le renforcement des politiques et le changement des systèmes pour que les femmes du Lesotho ne vivent plus ce qu'elle a vécu.

Grâce à la campagne Solid Ground, les partenaires – organisations de la société civile, membres des communautés de base, représentants du secteur privé, universitaires et dirigeants – élargissent la portée et la capacité de ces efforts pour accroître l'accès à la terre pour le logement. Ils collaborent avec les gouvernements à tous les niveaux pour changer les politiques. Nous constatons des progrès grâce à l'engagement de diverses parties prenantes à travers le monde.

Le travail de Solid Ground au Honduras en est un exemple. Il y a dix ans, la crise du logement au Honduras semblait insurmontable. Bien que la Constitution du pays établisse le logement comme un droit fondamental, il n'est pas rare qu'un écart important subsiste entre une telle déclaration de haut niveau et une transformation tangible des conditions de logement et de vie de ses citoyens. De nombreuses familles honduriennes, même avec une telle disposition constitutionnelle, vivaient dans des cabanes faites tous les débris de bois ou de métal qu'elles pouvaient assembler. Les mères célibataires étaient soumises à des lois et à une culture qui rendaient la

propriété foncière – et donc les foyers où leurs enfants pouvaient grandir et s'épanouir – inaccessible.

Dirigées par Habitat for Humanity Honduras, les organisations de la société civile du Honduras s'efforcent d'éliminer les obstacles à l'accès à la terre en prônant l'élaboration et l'adoption de politiques foncières et en matière de logement améliorées, une municipalité à la fois. Après avoir consulté les administrations locales de chaque municipalité, elles forment une commission diversifiée chargée d'examiner les politiques existantes et d'élaborer des recommandations pour améliorer lesdites politiques. Une phase de suivi comprend la mise en œuvre, le suivi et l'évaluation des progrès des nouvelles politiques et de leur impact. Grâce à ces efforts, plus de la moitié des 298 municipalités d'Habitat Honduras ont adopté des politiques en matière de logement. Certaines de ces politiques donnent explicitement la priorité aux mères célibataires lorsque des offres de logement abordable se présentent, en reconnaissant que l'accès au logement permet aux familles de ne pas être séparées. Le rapport de 2016, « Monitoring Municipal Investment in Social Housing », a été réalisé dans 102 municipalités où cette méthode avait été mise en œuvre et a montré un investissement total accru de 40 849 897,14 dollars des États-Unis – une moyenne de 5,36 % du budget municipal – bénéficiant à 106 420 familles.

Un groupe de consultants composé de représentants des milieux universitaires, du secteur public et de la société civile en Afrique du Sud – y compris Habitat for Humanity South Africa – a élaboré une nouvelle politique – l'Informal Settlement Support Plan. L'Informal Settlement Support Plan comprend une stratégie et des lignes directrices méthodologiques pour l'amélioration informelle de l'habitat dans le Cap-Occidental. Le processus d'élaboration a été accompagné de plusieurs séances de formation à l'intention des municipalités pour qu'elles renforcent leurs capacités locales de mise en œuvre, ce qui a permis de modifier à la fois les politiques et les systèmes. L'Informal Settlement Support Plan a été rédigé sur le principe de la réhabilitation participative et inclusive des taudis, les résidents étant des partenaires actifs et égaux dans le processus d'amélioration et de planification. Soixante implantations sauvages ont été placées en priorité pour modernisation d'ici 2019, ce qui signifie qu'au moins 88 440 personnes seront concernées. L'objectif est de transformer, d'ici 2030, les implantations sauvages de la province du Cap-Occidental en quartiers habitables, intégrés, dynamiques et résilients.

Par l'intermédiaire de la campagne Solid Ground, Habitat for Humanity travaille en étroite collaboration avec nos partenaires, notamment le Réseau mondial des instruments fonciers, ainsi qu'avec de nombreux membres du Conseil économique et social des Nations Unies tels que la Commission Huairou, l'Institut du développement rural (Landesa) et Women Thrive Worldwide, pour aborder la question de l'égalité des femmes et des hommes et de l'accès à la terre. Nous avons procédé à des échanges d'expériences au niveau mondial et régional, et facilité la mise en place de plateformes de connaissances pour partager les expériences, les outils et les approches des projets locaux, y compris les efforts en matière d'égalité des femmes et des hommes et les critères d'évaluation de ladite égalité. La campagne Solid Ground invite la Commission de la condition de la femme et ses parties prenantes participantes à se joindre à ces efforts pour lutter contre les inégalités, les injustices et les défis liés à l'égalité des femmes et des hommes et aux droits de propriété. Visitez solidground.org pour en savoir plus.